
香港文匯報訊（記者 劉思諾）香港教育學院將
於本月16日（星期六）舉行「2012年內地學生面
試暨諮詢活動日」。當日除了設有本科生課程、入
學申請與錄取程序的簡介會之外，更設有即場報
名及面試環節。校方於當日早上會安排一班由深
圳開出的免費穿梭巴士接送同學、家長前往學
校。活動日的參加費用全免，有興趣參加者可先
於網上報名，截止日期為本月8日。

上述活動的舉行時間由早上9時半至下午3時
半，教院各學系會作課程簡介，已畢業的內地生
校友亦會到場分享在港留學的心得。有興趣同學
可登入以下網站報名：
http://www.ied.edu.hk/gca/consultation.html

周六辦副學位課程諮詢
另教院文理學院將於本月9日上午11時至下午6

時，舉行「副學位課程諮詢及即場招生日」，地點
為九龍塘達之路78號1001室及1002室，同學若有
疑問，可致電2948-7858查詢。

踏入6月份，不
論舊學制的高考
或新學制的香港
中學文憑試均已

完滿結束。同學努力溫習應付公開考試後，相信
現正享受放榜前的悠閒假期，並趁機紓緩考試期
間的壓力。不過，在放鬆心情的同時，同學亦要
好好把握這個黃金時機，㠥手搜集最新的升學資
訊，計劃未來升學路。

按預料成績 覓合適課程
事實上，大部分海外院校為了應付7月20日首屆

文憑試放榜，多月來已陸續公布初步或詳細的收
生要求。對於文憑畢業生來說，現正是最佳時間
去因應自己所預計的放榜成績，找出最合適自己
的海外升學出路。

筆者建議有意到海外升學的文憑考生應先了解
各熱門升學國家的學制、升大學途徑、不同大學
或大學銜接課程的HKDSE基本收生要求，再考慮
不同國家的環境、所需學費和生活指數，以配合
自己的個人學術能力、喜好、家人的經濟能力等
去作決定。海外升學關乎自己的未來出路，同學
切忌「臨急抱佛腳」或「人云亦云」，要「做足功
課」才能作出明智決定。

宜做足功課 查收生要求
一般來說，各熱門升學國家的大學均接受文憑

試畢業生直接申請入讀當地的大學一年級（美國
除外，因大部分美國大學要求海外學生遞交美國
學能傾向測驗成績作入學要求之一），而HKDSE
的最低收生要求平均為3科至5科考獲4級至5級成
績或以上。

以全英國大學排名榜位列第二十七的University
of East Anglia為例，其生物科學學士學位的最低收
生要求為香港高考3科AL達ABB級成績；或
HKDSE 3科需達5-5-4成績或以上。而澳洲「八大」
之一的The University of Adelaide，其航空與航天工
程學士學位的最低收生要求為香港高考3科AL達
CCC級成績；或HKDSE最佳5科達13分，即約5-4-
4-3-3級成績（注意：University of Adelaide計算
HKDSE等級5*=5分；等級5=5分；等級4=3分；
等級3=1分）。另外，新西蘭奧克蘭市AUT
University的最低收生要求為香港高考3科AL達
CDD級成績；或HKDSE最佳3科達4-4-4等級，視
乎所報學系而定。 ■尚學堂（Ada Tam）

（標題和小題為編者所加）

內地兼讀碩博士 報名年增5%

職訓局卅周年晚宴籌400萬

新學年維持2,600張 教界質疑未能治本
設替補可全年申請
跨境童禁區紙優化

教院內地生諮詢日開放報名

HKDSE畢業生留學攻略

新學年跨境學童將大增至1.7萬人，教育局昨日於局
方的網站公布新學年紓緩跨境童於羅湖口岸上學

的新安排。教育局首席教育主任（新界）容寶樹表示，
過往保姆車可隨意進出羅湖道，但並無充分利用每車次
的載客量及進出時段，導致「有位無人坐」，亦有個別
時段無保姆車使用路段，而另一時段則出現交通異常擠
塞的情況。為此，政府會嚴格要求保姆車按時段進出羅
湖道禁區。

倘有人「退證」 他人可申請
容寶樹又透露，政府於今年4月曾就羅湖通道的學童

禁區紙使用情況進行問卷調查，發現部分持證學童在學
期中因不同原因，如來港定居而毋須在禁區乘搭保姆

車，故2011/12學年下學期禁區紙的實際使用量其實只
有約2,000張，故當局未來全年的發證量將與去年相
若，維持在2,600張。不過，容寶樹指當局會增設「替
補機制」，若學童退回簽注，當局全年均會接受其他合
資格學童提交的替補申請。

憂按車分「紙」業界拒載近客
鳳溪第一小學校長廖子良認為，新措施只是當局「轉

移視線」的做法，無助解決跨境學童數目不斷上升及對
禁區紙需求大增的問題。他擔心不獲發禁區紙的學童年
齡會進一步下降，建議當局最低限度確保小三或以下的
學童有禁區紙，保障他們上下課的安全。

據了解，現時禁區紙按保姆車分配的方法，他擔心會
轉化為商業問題，並質疑保姆車業界會因應學童所付車
資的多少而分配禁區紙：「好似的士，在商言商，會否
出現載遠不載近呢？」廖子良又指，有關做法減少學校
調動課堂的空間，阻礙學生學習，他解釋：「以往調配
保姆車班次較易，但現時每個學生都要跟固定的車。」

劉國勳贊成 料減少浪費

深港跨境學童家長會主席黃菁葒認為，現時羅湖道禁
區紙數目已不足，隨㠥北區幼稚園多轉為半日制，學生
人數增加，日後禁區紙的需求更大，「維持2,600張，
其實並不足夠」。她指出，將來自行乘搭公共交通工具
返學的學童，年紀亦會更小，擔心造成安全問題。黃菁

葒又質疑「替補機制」的成效，「新安排可減少浪費，
但家長選擇不再搭保姆車亦未必會即時交還該證，替補
有一定難度」。北區區議員劉國勳贊成新增的「替補機
制」，這樣就算錯過學期初申請時間的學童，也能全年
提出申請，且能減少配額浪費。

香港文匯報訊（記者 劉景熙）社會講求自我增值，
不少人大學畢業後會再修讀碩士、甚至博士，但香港
兼讀制博士課程選擇不多。有教育機構看準市場，與
內地知名財經大學合作引進不同商科研究生課程，負
責人稱，近年兩地在經濟、社會、文化等多方面交流
增加，報讀內地兼讀碩士或博士課程人數平均每年上
升約5%，預計未來升幅持續。

課程最短3年 5年無加學費
香港金融管理學院2002年起與上海財經大學合作，

開辦金融、管理及工商管理的兼讀制碩士及博士課
程；今年起合作對象擴至華中師範大學，籌辦歷史、
教育、中國語言文學等人文學科的研究生課。資料顯
示，一般要修讀3年至8年的課程，收費由8.8萬至18萬

元人民幣不等。學院專業教育及培訓副經理劉雯表
示，有關學費由合作大學訂定，近5年來均維持不變，
對方暫無意加價。

劉雯又指，內地大學教授每月會來港上課一次，每
次連續3天，學員其後要在家學習、完成論文等，最後
亦要親赴有關大學，就其研究論文與考官進行口試評
核（Oral Defense），成功通過後，將獲得該大學的學位
證書。

全球經濟東移 內地博士大熱
香港生產力促進局高級顧問劉日超早前完成上海財

大管理學博士課程，他表示身邊愈來愈多朋友選擇修
讀內地的兼讀制博士，當中不乏外國名牌大學如牛
津、劍橋等的畢業生。他又指全球經濟東移是大趨
勢，商界市場需要了解內地環境的人才，他在修讀課
程時有機會與內地學者緊密接觸，深入交流經驗與意
見，有關學者均有份參與很多國家發展項目，他從中
獲益甚多。

劉日超又指，通常報讀博士的香港學員，都是30歲
至40歲左右，大多已成家立室需要養妻活兒，兼讀制
課程可讓學員維持工作獲取收入，同時又可進修，是
相當好的選擇，相信這類課程的需求未來會更大。

■內地兼讀制博士課程報名簡介會。

香港文匯報記者劉景熙 攝

■劉日超指，身邊很多朋友對報讀內地兼讀制博士感

興趣。 香港文匯報記者劉景熙 攝

香港文匯報訊（記者 高鈺）今年是職業訓練局
（VTC）成立30周年，日前VTC特別舉行「同躍新領
域」籌款晚宴，成功邀請超過500名嘉賓出席，為其
學生發展基金籌得400萬元。

撥學生發展基金資助海外交流
是次晚宴為VTC慶祝30周年的重點活動，由富豪國

際酒店集團冠名贊助，教育局局長孫明揚任主禮嘉

賓，而由籌備、接待到演出，VTC學生均有參與其
中。VTC主席陳鎮仁致辭時指，晚宴可讓業界夥伴
聚首一堂遠瞻未來，也為新成立的VTC學生發展基
金奠定好開始，支持VTC超過5萬名學生的需要。

當晚舉行的慈善拍賣氣氛熱烈，連同捐款共籌得
400萬元，將撥入VTC學生發展基金中，贊助學生海
外交流及體驗學習，又會用以設立獎助學金，表揚優
秀學生及為有需要的學生提供經濟支援等。

普通話水平測試在中國
各地大規模展開，過去香

港大部分考生獲得可喜的成績，反映港生下了很多工
夫。不過在方言地區，教學或測試中仍容易出現一些
問題。

加強認字 謹記正音
學生在測試的第一部分讀單音節字詞失分較嚴重，

原因在於不識字而讀錯了音，如把「甕」讀成「用」、
「涮」讀成「刷」、「澳」讀成「歐」、「餒」讀成「類」
等；另外由於規範讀音意識不夠，會把「微笑」讀成

「wei2笑」；「穴位」讀成「xue4位」；「生活」讀成
「生huo4」等。其次在第二部分讀多音節詞語中，由於
不了解多音字的讀音，容易把「㠥重」讀成了「zhu4
重」；「彈性」讀成「dan4性」；「角色」讀成

「jiao3色」等。
普通話中的多音字，也是同學的難點之一。普通話

水平測試大綱裡明確指出，在單字中的輕聲不得讀輕
聲，必須讀其有調值的字，如「的」、「地」、「得」
不能讀de，要解決上述問題，必須要強化識字練習，
加強記憶《普通話異讀詞審定表》中一些容易讀錯的
字之規範讀音。

方言辨正 對鏡練習
粵方言地區的學生在學習普通話時，首要懂得方言

辨正，即找出本地方言與普通話在聲、韻、調上的差
異，學生可結合自己的方言記憶進行實際的辨音識
字。在練習時可採用直接感知的方法，用一面鏡子來
對應教師所教授的部位，從直觀上感受不同位置的發
音，這樣就可確定翹舌音、平舌音及卷舌音的正確位

置了。

語流音變 必須連貫
學習一種語言，如果只要求把單個的音素或音位的

音發得很準，還不能算是學好了這種語言，因為在一
個詞或一個句子中，如果只是照單音來讀，沒有連貫
的話，別人聽起來就像是在認字，而不是在說話。也
就是說，能發好每一個音的聲、韻、調不等於說好了
普通話，還要進一步培養自己的語感。

其實在整個語流音變中，包括了輕聲、兒化韻、連
讀變調、「一」和「不」的變調，以及「啊」的音
變，這些是形成語感的重要因素，也是普通話的特
色。因此，在測試中應試者不僅單字要讀準，雙音節
詞語、朗讀作品及說話一定要注意語流的變化，要做
到表情達意，用語意來表達內容。
■資料提供：楷博語言培訓

網址：http://www.putonghua.com

（標題和小題為編者所加）

熟讀規範讀音 水平試免失分

科大頒授榮譽院士

■香港科技大學昨天舉行大學榮譽院士頒授典禮，校

方向科大商學院兼任教授范凱霖（左一）、奧雅納集團

副主席陳嘉正（左二）、捷和實業行政總裁鄭兆權（右

二）頒發大學榮譽院士，以表揚他們對科大與社會的

貢獻。頒授儀式由大學校董會主席張建東（中）及校

長陳繁昌（右一）主持。 科大供圖

■VTC日前

舉行30周年

籌款晚宴，

一眾嘉賓祝

酒。

VTC供圖

■黃菁葒認為，隨㠥北區幼園學生

人數增加，日後禁區紙的需求更

大。 資料圖片

■劉國勳。 資料圖片 ■廖子良。 資料圖片

■政府決定增設禁區紙替補機制，若有人退回簽證，其他合資格學童全年均

可提出替補申請，以優化政策。 資料圖片
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香港文匯報訊（記者 勞雅文）跨境童禁區紙

不足的問題近日備受關注，當中以羅湖口岸最

為嚴重。特區政府早前向羅湖道保姆車營辦商

及學校發出問卷，結果發現約600個獲批禁區

紙的學童因已來港定居等不同理由，在學期中

放棄簽證，意味當局發出的2,600張禁區紙中，

23%配額被白白浪費。為此，當局決定增設替

補機制，若有人退回簽注，其他合資格學童全

年均可提出替補申請，以優化政策。
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